

# Entrevista

por Conchi Jiménez

## Glòria Pérez-Salmerón



Presidenta electa de la  
IFLA

“El lema con el que estoy arrancando ya en mis ponencias actuales es *Bibliotecas, bibliotecarios motores para el cambio*”

*Son varias las entrevistas que desde Mi Biblioteca le hemos hecho a Glòria Pérez-Salmerón. En su ya más que consolidada trayectoria profesional, Glòria ha desempeñado (y sigue desempeñando) diferentes cargos de responsabilidad en el mundo de las bibliotecas y desde nuestra revista hemos ido siguiendo, año a año, esa escalada imparable. Ahora, como Presidenta Electa de la IFLA, Glòria vuelve a recibirnos y atendernos con la amabilidad y humildad que la caracteriza como persona y como bibliotecaria.*

**P**ara empezar me gustaría agradecer a la revista *Mi Biblioteca* su interés en conocer más sobre la *Federación Internacional de Asociaciones de Bibliotecarios y Bibliotecas* (IFLA) y por brindarme con esta entrevista la oportunidad de explicar algunos ejes en los que pivota el trabajo que estoy realizando en calidad de Presidenta Electa.

### ¿Qué se siente al ser presidenta de la IFLA?

¿Cómo te lo explicaría? Es un sentimiento con matices, siento el peso de la responsabilidad que conlleva el presidir una organización internacional que es la voz global de las bibliotecas porque representa a las asociaciones de bibliotecarios y bibliotecas de más de ciento cincuenta países, también orgullo, por el honor de haber sido elegida con el ochenta y un por ciento de los votos en las elecciones generales a la Presidencia en 2015 y una inmensa alegría y motivación sabiendo que puedo participar activamente en las políticas bibliotecarias y de acceso a la información de alcance mundial.

### Como presidenta electa, ¿cuál es su principal función?

Como sabes, el proceso de elecciones en la *Federación Internacional de Asociaciones de Bibliotecarios y Bibliotecas* establece que la persona elegida para ostentar la presidencia pase dos años compartiendo el trabajo y de “aprendiz” de la Presidencia. Como Presidenta Electa soy miembro de la Junta de Gobierno, del Comité Ejecutivo, del Comité Profesional y fidecomisaria de la *Fundación Stichting IFLA Foundation*. Formar parte de los órganos de gobierno de IFLA conlleva una ocupada agenda de reuniones a lo largo del año. Además, represento a la Presidenta por delegación de la misma en conferencias, seminarios y reuniones con organismos internacionales en muchos lugares del mundo.

Y mientras tanto voy afinando y elaborando mi programa para mi mandato como presidenta. El lema con el que estoy arrancando ya en mis ponencias actuales es: “Bibliotecas, bibliotecarios motores para el cambio”. Me apoyo en la idea de que las bibliotecas pueden cambiar a sus comunidades, a la ciudadanía, facilitando el acceso a la información para adquirir conocimiento y alcanzar su desarrollo como individuos contribuyendo al desarrollo sostenible.

### ¿Cómo cree que puede aprovechar su dilatada experiencia profesional para poner en marcha nuevas iniciativas desde IFLA?

Pues influyendo en las peticiones de IFLA, por ejemplo, una muy vistosa, a través del ECOSOC, *Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas*, hemos

conseguido que el acceso a la información sea uno de los indicadores de los objetivos de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de la ONU, concretamente el 16.10 que se refiere a “Garantizar el acceso público a la información y proteger las libertades fundamentales, de conformidad con las leyes nacionales y los acuerdos Internacionales”.

*“Me apoyo en la idea de que las bibliotecas pueden cambiar a sus comunidades, a la ciudadanía”*

O bien impulsando desde el plan estratégico de la Federación 2016-2021 iniciativas que van a ser desplegadas entre 2016 y 2017 y que estoy coordinando porque me siento muy identificada, una sobre el cambio de mentalidad de los profesionales, y la otra orientada al fortalecimiento de las bibliotecas públicas en todas las regiones del mundo.

El llevar tantos años trabajando en bibliotecas, mi paso por la *Biblioteca Nacional de España*, impulsando un par de leyes de gran calado en el sector y mi participación en el activismo asociativo profesional a nivel nacional, europeo e internacional me



proporciona distintas perspectivas, creo que muy necesarias para plantear propuestas concretas que nos permitan trabajar una estrategia realista y alcanzable. Quiero decir con acciones claras, programadas en el tiempo, con indicadores de gestión e íntimamente asociadas al plan estratégico general de la Federación.

### ¿Cuáles son las principales líneas de actuación para los próximos años?

Hemos propuesto cuatro iniciativas claves orientadas a las siguientes líneas de actuación:

1. Las bibliotecas en la sociedad.
2. La información y el conocimiento.
3. El Patrimonio cultural.
4. La creación de capacidades entre los profesionales.

Para alcanzar estas líneas son varios los programas que estamos desarrollando, a continuación destaco unos cuantos.

- El Programa Internacional de Liderazgo, diseñado para incrementar el grupo de profesionales líderes que puedan representar eficazmente al sector bibliotecario en el entorno internacional, así como desarrollar líderes dentro de la propia IFLA.
- La promoción de la lectura y la alfabetización como un requisito esencial para la participación

activa en la sociedad a través del acceso a la información en cualquier formato.

- Actualización del Informe de Tendencias de la IFLA, algunos titulares estarán disponibles durante el 2016 para presentar su totalidad en agosto de 2017.
- Promover las normas de la IFLA para apoyar a las bibliotecas en la prestación de servicios a sus comunidades.
- En relación al *copyright*, abogar por un marco de derechos de autor equitativo.
- Participación en los foros del gobierno de internet. La influencia en el futuro del gobierno de internet.
- El establecimiento de la red de Centros de preservación y conservación (PAC) como centros de conocimientos fundamentales para la salvaguardia del patrimonio cultural documental a nivel mundial.
- La preservación del patrimonio documental a través del Registro de Reducción de Desastres.
- La promoción de las bibliotecas dentro del programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible 2030.
- Programa de Incidencia Internacional (*International Advocacy Program*) “advocacy”.
- Programa de Fortalecimiento de las Asociaciones de Bibliotecas, conocido por BSLA, *Building Strong Library Associations*.
- Y finalmente el fortalecimiento de la IFLA mediante la construcción de capacidades y la participación regional y sectorial a través de nuestras actividades.



### Siendo la primera presidenta de habla hispana, ¿cómo cree que podrían ser las próximas actuaciones para motivar a bibliotecarios y asociaciones hispanohablantes?

Ya nos hemos puesto en marcha organizándonos desde el CAUCUS Hispano de IFLA, que preside FESABID y que auna a todos los miembros de habla hispana de la Federación y de forma transversal con IFLALAC, la Sección de la Región de Latino America y el Caribe en colaboración con la Sección MLAS, *Management of Libraries Associations* vamos a realizar un taller para el fortalecimiento de las asociaciones de LAC el próximo mes de abril. En el que analizaremos conjuntamente la realidad de nuestro colectivo y estableceremos una propuesta de actuación para el futuro inmediato.

Tanto en España como en la Región LAC no necesitamos solo palabras, necesitamos un plan estratégico que inspirado en la estrategia de la IFLA nos ayude a cambiar la mentalidad de los bibliotecarios con la idea de que puedan influenciar en los políticos locales para que estos vean las bibliotecas como una inversión para la sociedad, a las bibliotecas como motores de cambio.

### ¿Cómo compagina su nuevo cargo en IFLA con su vida familiar, en otro país?

Las oficinas centrales de la IFLA están en La Haya, en

la sede principal de la *Biblioteca Nacional de Holanda* quien nos acoge muy generosamente cediéndonos el espacio necesario para llevar a cabo nuestra gestión del día a día. Allí se celebran las reuniones de la Junta de Gobierno del Comité Ejecutivo y de los demás comités de gestión y allí me desplazo cada vez que tenemos convocatoria presencial.

*“Tanto en España como en la Región LAC no necesitamos solo palabras, necesitamos un plan estratégico”*

Pero sigo viviendo en Badalona, mi ciudad, trabajando en la Diputación de Barcelona en la Gerencia de Bibliotecas. Y por supuesto, conectándome muy a menudo no solo con la IFLA en La Haya, sino con todos los profesionales que requieren mi atención desde los sitios más remotos de los cinco continentes. Las tecnologías y las herramientas sociales nos facilitan la comunicación y son muchas más las reuniones virtuales que mantenemos, yo diría que cuatro de cada cinco.

¡Vivimos en una sociedad de la información y comunicación global! ▀

## Breve currículum de GLÒRIA PÉREZ-SALMERÓN

Licenciada en Documentación y Diplomada en Biblioteconomía y Documentación, Glòria Pérez-Salmerón siempre ha estado vinculada a las bibliotecas en diferentes niveles, desde el más cercano a los usuarios en bibliotecas públicas hasta la posición más alta ejerciendo puestos de gran responsabilidad como la dirección de la Biblioteca Nacional de España (2010-2013). En la actualidad, trabaja como asesora técnica en la Gerencia de Bibliotecas de la Diputación de Barcelona (DIBA), preside la *Federación Española de Sociedades de Archivística, Biblioteconomía, Documentación y Museística* (FESABID) y es Presidenta Electa de la Federación Internacional de Bibliotecas e Instituciones (IFLA). Glòria ha sido también miembro del Comité Ejecutivo y Vicepresidenta del European Bureau of Library Information and Documentation Associations (EBLIDA).

#### Ficha técnica

**AUTORA:** Jiménez Fernández, Conchi.

**FOTOGRAFÍAS:** IFLA.

**TÍTULO:** “El lema con el que estoy arrancando ya en mis ponencias actuales es *Bibliotecas, bibliotecarios motores para el cambio*”. Entrevista a Glòria Pérez-Salmerón, presidenta electa de la IFLA.

**RESUMEN:** En esta entrevista, Glòria Pérez-Salmerón, Presidenta Electa de la IFLA, nos explica cuáles son sus funciones en este nuevo cargo, cuáles son las principales líneas de actuación de IFLA en los próximos años o cuáles son las próximas acciones para motivar a bibliotecarios y a asociaciones profesionales.

**MATERIAS:** Pérez-Salmerón, Glòria / IFLA / Bibliotecarios / Entrevistas.